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20條穩外資新政將出台
商務部：8處給予外企國民待遇《意見》特別回應外企關切與建議

習近平將出席第二屆進博會開幕式並發表主旨演講
香港文匯報訊 綜合新華社及中新社報道，據中
國商務部發佈的消息，第二屆中國國際進口博覽會
將於11月5日至10日在上海舉行。國家主席習近
平將於11月5日出席在上海舉辦的第二屆中國國際
進口博覽會暨虹橋國際經濟論壇開幕式及相關活
動，並發表主旨演講。開幕式後，習近平主席將同
各國領導人巡視國家館。博覽會期間，習近平主席
將會見有關國家元首和政府首腦。習近平主席和夫
人彭麗媛還將為各國領導人和嘉賓舉行歡迎宴

會。截至目前，來自170多個國家和

地區的政商學界人士和國際組織代表將應邀與會。
中國國際進口博覽會組委會辦公室主任、商務部副

部長王炳南表示，國家展總展覽面積3萬平方米，集中
展示各國發展成就、營商環境和特色產業。各國家館
的形象設計獨具本國特色，共有64個國家（含中國）、
3個國際組織參展。15個主賓國（按英文字母排序）分
別是柬埔寨、捷克、法國、希臘、印度、意大利、牙
買加、約旦、哈薩克斯坦、馬來西亞、秘魯、俄羅斯、
泰國、烏茲別克斯坦和贊比亞。

美企參展面積居各國第一

商務部部長助理任鴻斌透露，本屆進博會美國
企業參展數量達192家，比去年增長18%；參展
面積達4.75萬平方米，與去年2萬多平方米相比
有明顯增加，位居各國首位。不少美國世界500
強企業、跨國公司高管將親自帶隊參展。
參展美企有不少都是「熟面孔」。GE（通用電

氣）國際業務總裁兼首席執行官段小纓稱，去年
首屆進博會上，GE各個業務板塊與多家採購商進
行了洽談，簽署了相關合作協議及備忘錄，對公
司業務起到了積極的推動作用。今年，GE將在進
博會上首發部分重磅產品，還將首次全方位展

示GE為中國清潔能源發展打造的解決方案。
除工業品外，不少美企還將攜優質日用消費品參

加第二屆進博會，吸引越來越追求生活品質的中國
民眾。例如，舒達將展示該公司引入全新工藝和材
質生產的床墊，可搭配智能底床使用，提升床墊舒
適度。雅詩蘭黛等一批消費者耳熟能詳的美國品牌
也將在進博會上亮相。
「這表明中國市場對美國企業具有巨大吸引力。」
任鴻斌說。

《意見》從深化對外開放、加大投資促進力度、
深化投資便利化改革、加大外商投資合法

權益保護力度4個方面，提出了20條穩外資政策措
施。王受文介紹，《意見》涉及50多項具體措施，
特別回應了在調研過程中外資企業提出的具體問題。
比如說在《意見》裡要求有關部門優化監管方式、
科學合理設定環境保護、安全生產等監管執法檢查
頻次，降低企業的合規成本。

加快金融業開放進程
《意見》明確，繼續壓減內地和自由貿易試驗
區外商投資准入負面清單，全面清理取消未納入
負面清單的限制措施等。加快金融業開放進程，
全面取消在華外資銀行、證券公司、基金管理公
司業務範圍限制，落實好新修改的外資銀行和外
資保險公司管理條例。
王受文表示，不少外資企業都非常希望能夠更
多地參與中國標準化工作，為此，《意見》也提
出，各地區、各部門要全面落實內外資企業公平
參與中國標準化工作，進一步提出鼓勵外資企業
參與醫療器械、食品藥品、信息化產品等標準制
定工作，提高行業標準和技術規範制定修訂的科
學性和透明度。

全面實施外商投資法
最近，歐美企業組織都收到了外商投資法實施
細則的草案，但仍有一些企業擔憂，實施細則當
中的定義和表述還比較模糊，並擔憂中國是否能
夠真正做到競爭中性。
為此，《意見》特別在保護外商投資合法權益
上，要求全面實施外商投資法。建立健全投訴受
理機構，強化監管和提高規範性文件制定透明
度；發揮知識產權司法保護重要作用，完善知識
產權保護工作機制；支持內外資企業公平參與標
準化工作，保障依法平等參與政府採購等等。

前9月使用外資同比增6.5%
應該看到，今年1月至9月中國實際利用外資

增幅總體收窄。內地新設立外商投資企業30,871
家，實際使用外資6,832.1億元人民幣，同比增
長6.5%。
「這個成績非常不錯，規模穩住了，而且結構還
得到了優化。」王受文對此表示，一方面，高技術
產業利用外資已經佔整體利用外資的30%，增長速
度達到35%。另一方面，結構優化的表現是5,000
萬美元以上大項目的增長，今年1月至9月同比增
長了12.6%。特斯拉在上海的超級工廠、合肥的康
明斯發動機項目等大型項目的建設，就充分反映了
外國投資者對中國長期投資的信心。王受文對今年
外資穩規模、調結構充滿信心，並認為明年中國吸
引外資的前景也是樂觀的。

香港文匯報訊（記者 周琳 北京報道）《關於進一步做好利用外資工作的意

見》（以下簡稱《意見》）將於近日印發。這是近三年來針對外資的第四個國務

院印發文件，充分顯示了中國對吸引外資的重視。商務部副部長兼國際貿易談判

副代表王受文昨日在國新辦吹風會上透露，《意見》提出了20條穩外資政策措

施，進一步深入開放，在8處給予外資企業國民待遇。比如在投資自由化方面提

出，要繼續支持按照內外資一致的原則辦理外資保險公司設立和變更等行政許可

事項，各地區要保障內外資汽車製造企業生產的新能源汽車享受同等的市場准入

待遇；在投資保護方面要求各地區、各部門全面落實內外資企業公平參與中國標

準化的工作等。

新政措施要點
深化對外開放：
繼續壓減內地和自由貿易試驗區外商投資准
入負面清單，全面清理取消未納入負面清單
的限制措施等

加大投資促進力度：
優化外商投資企業科技創新服務，提升自貿
試驗區建設水平，提升國家級經濟技術開發
區開放平台引資質量，在中西部地區優先增
設綜合保稅區

深化投資便利化：
降低跨境資金使用成本，提高外籍人員來華
工作便利度，優化外資項目用地審批程序

保護外商投資合法權益：
全面實施外商投資法，建立健全投訴受理機
構，發揮知識產權司法保護重要作用，保障
依法平等參與政府採購

■整理：香港文匯報記者 周琳

香港文匯報訊（記者 周琳 北京報道）
加強知識產權保護有利打造中國更有吸
引力的營商環境。本次《意見》明確要
求要建立健全知識產權快速協同保護和
信用聯合懲戒機制，完善電子商務知識
產權保護機制，持續推進知識產權糾紛
仲裁調解工作，構建完善的知識產權糾
紛多樣化解決機制。
知識產權局知識產權保護司司長張

志成在吹風會上表示，將壓縮知識產
權審查授權周期，積極推進知識產權

「快保護」。他表示，要持續提高商
標專利審查質量和效率，壓減審查周
期，更好地滿足社會需求。科學佈局
建設知識產權保護中心，完善快速預
審、快速確權、快速維權聯動機制，
為市場主體提供便捷、高效、低成本
的維權渠道。
「目前我國的發明專利審查周期保持

在22.5個月左右，商標註冊平均審查周
期穩定在5個月以內，審查效率處於國際
第一梯隊的水平。」張志成說。

對於外企關切的政府採購問題，財
政部國庫司國庫支付中心副主任王紹
雙介紹，本次《意見》要求各地區、
各部門在政府採購信息發佈、供應商
條件確定、評標標準等方面不得對外
資企業實行歧視待遇，不得限定供應
商的所有制形式、組織形式、股權結
構或者投資者國別，以及產品或服務
品牌等。外資企業參與政府採購活動
時，如果認為受到不公平待遇的，可
依法提起質疑和投訴。

香港文匯報訊 據中新社報道，針對美國官員
近日在印度會見達賴，中國外交部發言人耿爽昨
日在例行記者會上表示，中方強烈敦促美方停止
同達賴集團進行任何形式的接觸，停止發表不負
責任言論。
有記者提問，據報道，美國負責國際宗教自由
事務的無任所大使（又稱巡迴大使）布朗巴克近
日在印度同達賴進行會見。布朗巴克稱，美支持
西藏人民及達賴喇嘛，認為挑選達賴喇嘛繼任者
不屬於任何政府或實體。布還稱西藏民眾不被允
許在西藏自由信奉宗教。中方對此有何評論？

活佛轉世應遵守國家法律
耿爽回應稱，十四世達賴是打着宗教幌子在境
外長期從事反華分裂活動的政治流亡者，中方堅
決反對任何外國官方人士同其進行任何形式的接
觸。美官員有關言行違反美方關於承認西藏是中
國一部分、不支持「藏獨」的承諾，中方對此表
示堅決反對。
耿爽說，活佛轉世是藏傳佛教特有的傳承方
式，有固定的宗教儀軌和歷史定制。中國政府實

行宗教信仰自
由政策，頒佈
有《宗教事務
條例》和《藏
傳佛教活佛轉
世 管 理 辦
法》，尊重和
保護藏傳佛教
這 一 傳 承 方
式。達賴喇嘛
活佛轉世系統
已經有幾百年
的歷史，十四世達賴本人就是按照宗教儀軌和歷
史定制尋訪認定，報請當時的中央政府批准繼位
的。因此，包括達賴喇嘛在內的活佛轉世，都應
當遵守國家法律、法規，遵循宗教儀軌、歷史定
制。
他指出，中方強烈敦促美方停止同達賴集團進

行任何形式的接觸，停止發表不負責任的言論，
停止利用涉藏問題干涉中國內政，多做有利於促
進中美互信與合作的事，而不是相反。

香港文匯報訊（記者 王玨 北京
報道）中國社科院城市發展與環境
研究所昨天發佈的《城市藍皮書》
指出，內地自貿區現行稅率偏高，
相比較新加坡和中國香港的所得稅
率，稅收優惠力度不夠。此外同國
際主要自貿園區相比，開放程度與
預期還有較大差距，尤其是一些核
心領域如電信、文化、醫療等，開
放步伐緩慢。

核心領域開放緩慢
藍皮書認為，當前中國自貿區開

放力度整體不高，尤其是一些核心
領域開放步伐緩慢，外資准入還是
有一定的限制，比如根據負面清單
內容：在電信增值領域，外商持股
比例不能高於50%，基礎電信業務
須由中方控股。同時，在匯率自由
化和利率市場化方面沒有實質性開
放措施，離資本項目可兌換的目標
還有不小的距離。

現行稅率仍偏高
此外，現行自貿試驗區的稅率偏

高。中國自貿區改革目標主要定位
於制度創新，而非政策優惠，因而
目前自貿區建設中稅制改革主要集
中在申報效率、稅種選擇上，而不
涉及稅收優惠。比如上海自貿區的
企業所得稅現行規定為：在自貿區
綜合保稅區內的企業執行綜保區的
稅率（17.5%）；不在綜保區但是
在自貿試驗區的企業，稅率和全國
一樣，沒有優惠。而從世界主要地
區自貿區經驗來看，稅收優惠是其
發展的主要內容之一，目前新加坡
的所得稅率為17%，中國香港的所
得稅率為16.5%，相比而言，中國
自貿區稅率偏高。
課題組建議，未來中國自貿區建設

應該以高質量制度創新建設為核心，
以法治化、市場化、國際化營商環境
營造為目標，以服務業深度開放為主

要內容，特別是要賦予自貿區更高的
自主權。此外，應盡快在各地自貿區
建設中健全容錯機制，對於幹部或企
業在推進改革中因缺乏經驗而出現的
錯誤，包容對待，同時加大對成功創
新的表彰獎勵力度，來減少決策和管
理層的後顧之憂，激發地方自主決策
權和創新積極性。目前只有廣東自貿
試驗區建立了容錯機制。

公平對待外企參與政府採購

■《意見》特別在保護外商投資合法權益上，要求全面實施外商投資法。圖為顧客在上海一家肯德基餐廳門口。 資料圖片

中方強烈敦促美停止接觸達賴集團 社科院城市藍皮書：自貿區開放程度不夠

■外交部發言人耿爽 網上圖片 ■《城市藍皮書》 網上圖片


